

COUVENT DES DOMINICAINS  
SAINT-MAXIMIN-LA-ST<sup>E</sup>-BAUME (VAR)  
TÉL. 19 - C.C.P. : PROCURE DE L'ÉCOLE  
THÉOLOGIQUE - MARSEILLE 228-12

+ le 7 Septembre 1857

Cher Monseigneur l'Abbé,

Après mon départ de Briançon, j'ai eu une conversation avec M. le chanoine NARBARTZ. Autant que je puis écrire, je l'ai mis au courant de notre réunion du Musée Bargue, et de nos dispositions concernant la mise en chantier d'un Missel "Bilingue" en basque, proposé par M. l'abbé HIRANDE-URDANT lui-même.

M. le Chanoine NARBARTZ a rencontré les difficultés financières de la réalisation, par lesquelles, naturellement, j'ai pu lui être d'un grand secours... Je lui ai simplement répondu qu'il lui offrirais de juger de l'utilité et de l'urgence d'une telle entreprise - le droit, entre nous, l'autorité de la proposition du missel, n'ayant convaincu - et, dans l'affinité, de déployer les efforts nécessaires pour la mener à bien (dans la négative, on n'en fera pas...); qu'il lui appartenait aussi - toujours dans le cas favorable - de réunir à l'effet délai un Comité de direction qui:

- précisât but et méthodes
- déterminât le travail aux équipes constituées
- cataloguerait et superviserait les divers traducteurs ...

Rien de définitif n'a été conclu, le droit que je m'étais pris contre mesure. Le délai de réflexion, toutefois, ne semble suffisant; car lorsque j'ai proposé au Comte de Lourdes "relance" M. le Chanoine NARBARTZ.

De cette côté, M. l'abbé, ne fournit-il pas, d'une manière ou d'une autre, l'essentiel des divers participants de notre réunion, pour qu'enfin un dicain soit pris "à l'échelon que élevé", et qu'on se mette au travail ?... Estimez-vous qu'il vaut mieux attendre l'arrivée de M. GOUYON pour le missel directeur ? ...

En toute hypothèse, j'ai parfaitement conscience que ce fameux missel ne sortira pas la semaine prochaine, j'aurai certainement fait - C'est pourquoi, il m'est venue une autre idée.

Vous nous avez généralement parlez des colonnes de HERRIA, pour commencer une initiation biblique en lithuanien. Pourquoi votre journal n'apporterait-il pas chaque semaine la Messe du Dimanche traduite et brièvement présentée? Au bout d'un an, nous aurions notre missel constitué, et nos beaux Basques en auraient immédiatement profité. Et sans qu'il leur en coûte un sole de plus... Qui plus est, ne serait-il pas techniquement possible de conserver chaque fois la composition d'imprimerie, d'en prendre une empreinte..., de telle sorte, qu'à terme, le missel - au moins pour cette partie-là - existerait également réalisée?

Veuillez me dire, ch. P. l'Abbé, ce que le prêtre et le journaliste en pensent - Si vous êtes d'accord, nous pourrions commencer avec l'année lituanienne (13 Déc.)

- A combien "tirez-vous"?

- Quel jour le journal suivrait-il au lecteur?

- Pour quel jour devinez-vous recevoir le "fascicule"? dactylographié? ...

C'est tout pour aujourd'hui -

Je vous remercie et vous assure, ch. P. l'Abbé, de mes sentiments paternellement dévoués

J.-R. Th. Abébeny

et l'abbé Thomas

PÈRES DOMINICAINS  
SAINT-MAXIMIN (VAR)  
TÉL. 19

+ le 10 Octobre 1857

Alberoni

Cher Monseigneur l'Abbé,

J'ouvre avec plaisir la réponse à votre lettre, mais vous savez que j'ai fait un voyage en Italie, auquel j'aurais été ravi de participer à l'auberge aux fêtes du Centenaire du Gouvernement des Dominicaines.

J'approuve entièrement les divers points de votre lettre. Quant à votre petite équipe dominicaine, nous sommes fiers à nous charger, selon les indications que vous nous donnez, de la publication hebdomadaire du *Epître Commune*. Une simple question : est-ce que GARDE ne fait pas mieux de faire une chose semblable ? Je ferai tout pour éviter à l'un une concurrence, du moins un "bit" d'effacement - Soyez assuré de ma sympathie avec l'abbé CHAVANON et HENRIANT-VILLEMY, cette question préoccupante.

J'ai lu aussi dans HENRIANT votre appel aux frères bosques. Veuillez me communiquer les réactions éventuelles, merci !

Mon frère tient de m'écrire une présentation générale des frères dominicains

qui font l'objet de 2 ou 3 articles, dans les délais indiqués par vous. Ensuite, nous vous enverrons régulièrement de la copie.

Quant à l'ordre littéraire (à long terme) et à l'ordre littéraire annuel (à l'usage des rapproches) il est nécessaire que nous recevions les uns et les autres des directives immédiates. Sûr, le conseil qui le juillet établira <sup>du conseil de tête</sup> les dispositions à prendre à l'ouvrage et de l'organiser, et dispenseront, et nous passerons -- pris d'aimables santeurs ! Veux-tu, ch. Amicen l'Abbé, nous qui étions au pôle, une de votre autorité pour que cette équipe de direction se constitue sans hésitation et distribue le travail.

Je vous remercie, et je vous prie de me croire voté très sincèrement, dès mai

f. Pélanchaberry

---

Ci-joint 700<sup>e</sup> francs pour l'abonnement à HERMA au nom de

|| fr. J-B LASSÈGUE, dominicain. le Faubourg  
ETIOLLES par SOISY sur SEINE (5-0)

PÈRES DOMINICAINS

SAINTE-MAXIMIN (VAR)

TÉL. 19

+ le 28 octobre 57

Ch. M. vicier l' Abbé

Voici la première partie de l'introduction générale aux Écrits dominicaux. Il y a a une deuxième - plus courte - qui m'arrive nécessairement. Ensuite, je vous adresserai pour le No<sup>r</sup> du 28 Novembre l'épître de l<sup>e</sup> Dimanche de l'Avent avec son bref commentaire, et la ronde ~~Guttemann~~ ...

Est-ce que le "frappe" vous convient? - Pour ce tutoiement que l'autre, n'ayez aucun scrupule, M. vicier l' Abbé, pour corriger, modifier, compléter, ajouter; mais aussi peut-être à ~~hebdomadaire~~ l'<sup>abréviation</sup> de l<sup>e</sup> y a 3 traducteurs différents. Harguin deignez, lorsque et un peu francisé d'ORGAN. p. Armand ERDOZAINCY-ETCHARTE. Nous souhaitons d'ailleurs que la collaboration s'étende du clergé diocésain, pour que les futurs Constitutus fassent un banc d'essai en vue de Mise à l'usage - un peu abrégémeant - Lorraine : l'accord avec la solution de la traduction des écrits dominicaux, à condition que ce ne soit pas surtout une solution de facilité. Il ne faut pas, à cause des circonstances et la volonté de faire vite, oublier de l'idée morale : que la pure formation biblique et un souci constant de l'expression en langage, le clergé lorsqu'il se présente à la prédication de l'Évangile. Une traduction intégrale, rapide et élégante des écrits, même si elle n'élabore pas la vraie solution et ne garantit que

réponse de la fraternité fondamental : la création d'une langue religieuse basque au service de la  
fête chrétienne incitant dans le Pays Basque , feste et expression devant s'aligner et  
s'épanouir mutuellement . - Ainsi , je pose comme condition pour une participation à ce conseil ,  
que le séminaire de Bayonne s'engage à y participer et préparer l'épître à partir du dimanche  
de Pâques - Si à cette date , leur participation ne se réalise pas , il sera de l'intérêt que l'entreprise  
(peut bien être d'intérêt) que nous nous arrêtons " .

Veuillez donc , cher Ami de l'Abbi , écrire en entier avec le séminaire (au moins le groupe  
français de l'ensemble du Musée Basque) : il doit leur tarder , du reste , de faire quelque chose !

A ce propos , je me suis permis de relancer M. le Ch. Norblin , le 12 oct. : y-a-t-il de nouveau  
en ce qui concerne le "Comité de direction" ? L'agitation du Nord ou des Pyrénées libérales provoquée  
est pourtant de plus en plus urgente ...

Je vous pose quelques questions : 1) le 2<sup>e</sup> dim du Noël toute la 8<sup>e</sup> Diète : faut-il préparer l'épître du  
2<sup>e</sup> dim ou celle du 1<sup>er</sup> dimanche de l'Avent ? 2) Faut-il préparer l'épître de Noël (nom de Dieu ?) qui  
peut avoir avec celle du 1<sup>er</sup> Dim du Noël - également celle de l'Epiphanie qui peut dire avec celle  
du 2<sup>e</sup> Noël de Jésus ? 3) Ainsi - sur l'obligation de me faire envoyer 2 ordos<sup>ss</sup> du diocèse ?  
4) Faut-il me admettre la copie à Vichy ou à Bayonne ? Si d'accord avec mon quartier : la présentation  
typographique - 6) N'hésitez pas à me faire tous renseignements utiles .

Je vous assure , cher Ami de l'Abbi , de mon respect et de mes sentiments amicaux

fr P. Th Abeberg

Après du 1<sup>er</sup> Novembre :  
Colloque de Devinicam  
Chemin des Pasquier  
Toulouse

PÈRES DOMINICAINS

SAINTE-MAXIMIN (VAR)

TEL: 49 Chemin de Marigny

Toulouze

le 18 Decembre 57

Chr Monseigneur l'Abbé,

J'envoie à monsieur l'évêque une carte postale

je profite pour vous envoyer mes vœux de Joyeux Noël. Egubem on!

Mes factures d'hôtel me retournent au Curé, sans quoi j'aurais fait plusieurs  
un petit tour en pays.

Malgré ma demande, l'apocée ne me transmet pas l'ordre, ses date ne le reporte  
pas encore; c'est pour que je n'ai pas connaissance de cette date sur l'ordre. Le démensage  
est-il de votre avis?

Votre bien aimable et dévoué

f. P. Th Alberny

✓

Mon cher ami,

Un grand merci tout d'abord pour votre bonne lettre. Et voici les réflexions qu'elle m'a inspirées.

1. Il nous faut immédiatement mettre sur pied un missel basque : s'il tarde, le missel français prendra sa place.
2. Le missel ne sourit pas le "billique" ; impossible d'improviser une œuvre possible ; mais on peut s'y mettre immédiatement pour être prêt la prochaine fois.
3. Je ne veux pas non plus transformer "Henria" en livre de messe ; et la disposition typographique d'un pareil ouvrage n'est pas facile à adapter aux conditions d'un journal.
4. Par contre, je pense que nous devons publier les épîtres dominicales avec un sobre commentaire. La composant sur 2 colonnes, nous aurons une matière tout prête pour un tirage à part, format Ecclesia, en fin d'année.
5. Pour le commentaire qui serait en italiques, il faudrait réfléchir à une chose : devrait-on le mettre en tête ou en queue du texte ? On encore serait-il mieux de le présenter brièvement et de réservé les explications utiles à la fin, selon la trilogie : garia (sujet), hitza (testé), oharpenak (remarques) ?

6. Il nous, comme vous, qu'il convient de commencer le travail avec l'année liturgique. Mais ~~parce que~~ nous ne pouvons pas faire cela et abréger à nos Lectures ; ~~mais~~ le programme devrait être précédé d'une introduction sur les épitres dominicales : leur place et leur rôle à la messe, leur origine biblique, sens spirituel, accommodative, antois, etc. Ce travail gagnerait à être préparé sans tarder, pour paraître dès novembre sinon fin octobre : car le festin du 1<sup>er</sup> dimanche de l'Avent devrait sortir le 28 novembre. Il faut calculer si l'introduction peut passer en 3 fois (7, 14, 21 <sup>nov.</sup>)